

# LA CONSTANCIA

## DIARIO INTEGRAL-FUERISTA

ORGANO DE LA JUNTA REGIONAL

Número suelto 5 céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Príncipe, 3, bajo y pral.—Teléfono, 266

Año XXI

San Sebastián Martes 29 de Octubre de 1918

NUM. 6.854

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS  
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

Franqueo  
concertado

## La antigua casa de Misericordia

El anuncio de venta de la antigua casa de Misericordia ha arrancado un grito de dolor a un estimado colega, no el más autorizado sin duda, para tratar de este asunto, y desde luego el menos llamado a zaherir a la Junta de Beneficencia, contra quien tanto gusta el colega de romper lanzas.

Y decimos que «La Información» es el colega menos autorizado para tratar de este asunto; porque gracias a su oficiosa intervención en defensa del Gran Casino, la Beneficencia continúa en descuberto sin una pestaña en bolígrafo y con muchas en denuncia.

Pero hagamos un poco de historia. Por los artículos, que durante el verano pasado escribimos sobre los escándalos del juego en San Sebastián, saben nuestros lectores el estado precario, en que nuestra Beneficencia se encontraba, hallándose en descuberto por un total de más de doscientas mil pesetas.

Quiso entonces la Junta de Beneficencia cubrir ese déficit y procurarse a la vez nuevos ingresos, con que atender a las múltiples y mal atendidas necesidades que la apremiaban, y pensó en elevar la cuota contributiva que venía satisfaciendo el Gran Casino por la libre explotación de los prohibidos.

Nada más ilícito, que la explotación pública y vergonzosa de esos juegos; pero supuesta es impuesta su existencia, nada más justo que la cuota que debiera satisfacer, no por razón de una tolerancia, que moralmente no puede coizarse, sino por razón de los exorbitantes ingresos que el treinta y cuatro y la ruta le proporcionaban.

Así lo entendió todo el mundo; si hacemos excepción de los que del juego vivían y salvo la poco honrosa opinión en contrario del periódico católico «La Información». El Gran Casino se embolsaba anualmente, mediante el funcionamiento de las mesas de ruleta y treinta y cuatro, más de diez millones de pesetas, según demostramos aquí y con gran detenimiento el Sr. Arizmendi en «El Pueblo Vasco»; por lo tanto no se hubiera mostrado prodigo dejando un millón de pesetas tan siquiera para la Beneficencia, en vez de las trescientas setenta y cinco mil, que viene dando y que es una miseria.

De esta manera la Junta de Beneficencia hubiera podido saldar sus deudas y responder a las múltiples necesidades que tiene; pero el Gran Casino con ese gesto de PATRIOTISMO, y amor a San Sebastián que siempre le ha distinguido, se negó rotundamente a dar una peseta más, dándose de no poder acceder a la petición porque perdía, en vez de ganar los diez millones de pesetas que ingresan en caja todos los años limpios de polvo y paja.

Pobre Casino! Y salió a plaza «La Información», en defensa del timbre sin aduanas haciendo una campaña energética en pro del Sr. Marquet; y la Beneficencia quedó sin las pesetas, que justamente reclamaba y, con el déficit, que no pudo cubrir.

Ahora trata de vender la antigua casa de la Misericordia para rematar ese déficit y «La Información» da al viento sus bajes doloridos é invoca el patriotismo y el amor a San Sebastián y aprovecha la ocasión de atacar al Sr. Arizmendi, que tiene la osadía de proponer la venta de una casa, que a la Junta de Beneficencia pertenece, para que ésta atienda a los pobres y miserables que la están confiados. ¡Qué ironía!

Lamentable es en verdad ver cómo se subasta el cuartel de Ingenieros,

## Austria acepta las proposiciones de Wilson y una paz separada

MADRID.—En contestación á la Nota de Wilson, el Gobierno austro-húngaro aprueba las manifestaciones del Presidente referentes á los derechos de los pueblos de Austria-Hungria.

Estima que nada se opone á comenzar las negociaciones de armisticio para la paz separadamente.

**Ecos de Miramar**

### EL REY DE PASEO

S. M. el Rey acompañado del doctor Varela y del conde de Maceda, pasó en automóvil por la población.

De regreso á Miramar fué cumplimentado por el gobernador civil señor García Bajo y por el capitán general de la región.

### EL REY A MADRID

A pesar de los informes que han circulado fijando el regreso del monarca á Madrid para el próximo miércoles, podemos afirmar que don Alfonso marchará a Madrid el jueves y no el miércoles, como se había dicho.

### EL DOCTOR MOORE

En un automóvil de la Real casa y procedente de Irún, adonde había llegado á mediodía desde Burdeos, se una de la tarde vino a San Sebastián el doctor Moore, con objeto de visitar a S. M. el Rey.

### LA REINA CRISTINA

La Reina madre dió por la mañana su acostumbrado paseo por la población.

Se da por seguro que doña María Cristina regresa á la Corte el viernes de la semana próxima.

## Gobierno Civil

### EL GOBERNADOR EN P. LACIO

El Señor García Bajo estuvo por la mañana en Miramar cumplimentando á S. M. el Rey.

### ENVIO DE MEDICAMENTOS

Merced á las gestiones realizadas por el gobernador civil de la provincia, se ha conseguido sortear las dificultades y obstáculos que se oponían á la salida de Francia de numerosas expediciones de productos medicinales, que se hallaban detenidos en Hendaya.

Ayer se facturaron á Madrid 40 kilos de quinina, febrífugo precioso y de inestimable valor en las presentes circunstancias.

### CALDERA QUE EXPLOTA

El fogonero resultó con quemaduras

Ayer mañana, á las nueve, encontrábate ardiendo el fuego de la caldera del vapor pesquero «San Antonio», propiedad de los señores Carrillo y Compañía, el fogonero Manuel Olloride, de 54 años, casado, cuando estalló una de las puertas de la citada caldera, resultando el fogonero con quemaduras en la cara y demás.

El accidente ocurrió en alta mar. El herido fué traído al puerto en un vaporcito pesquero.

En el Cuarto de Socorro fué curado y después llevado á su domicilio en estado satisfactorio.

El vapor averiado entró en el puerto á las once y media de la mañana, remolcado por otro de la misma Compañía.

## Nota triste

Hoy á las once de la mañana y en la Iglesia del Buen Pastor, se celebrará la misa de Día-Vela por el descanso eterno del alma de don María Urrutia Aramburu de Goñi, que falleció el dia 7 del corriente mes en esta capital después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición Apostólica.

A su afligida familia y en especial a sus hijos don Ramón y don Pedro (Presbíteros), reiteramos el testimonio de nuestro más sentido pésame, al par que suplicamos á nuestros Jefes encomendar en sus oraciones el alma de la finada.

## Patriotismo bizkaitarra

### Una lección de Cambó

Los Diputados y Senadores que por obra y gracia del dinero del Sr. Sota resultaron triunfantes en las pasadas elecciones, se han sentido personajes, han querido dar la sensación de que son algo, ya que en las Cortes han aparecido bordados y en calidad de nada, y han dirigido un mensaje al presidente Wilson en nombre del «Euzkadi», que en su imaginación calenturienta forja Sabino Arana y que ellos han retocado.

El despacho dice así:

«Al honorable presidente de los Estados Unidos de América—Washington:

Al cumplirse el 70 aniversario de la fundación, por el Gobierno español, de la independencia del pueblo vasco, los que suscriben, diputados y senadores en las Cortes españolas en nombre de todos los vascos que conscientes de su nacionalidad desean y laboran por verla desenvolverse libremente, saludan al presidente de los Estados Unidos de América, que al establecer las bases de la futura paz mundial, las ha fundamento en el derecho de toda nacionalidad grande ó pequeña, á vivir como ella misma disponga, bases que, aceptadas por todos los Estados belligerantes, Esperamos verlas aplicadas prontamente para el mejor cumplimiento de lo que la justicia y la libertad individual y colectiva exigen.

José Forn y Arciza, Arturo Camión, Pedro Chaibaud (senadores por Vizcaya); Ramón de la Sota, Domingo Epaiza, Antonio Arroyo, Anacleto Ortúeta, Ignacio Rotaete (diputados por Vizcaya); José Eizaguirre (diputado por Guipúzcoa); Manuel Araizadi (diputado por Navarra).»

Cuanto sea el odio rastreando y bañando, que á la patria profesan ciertas gentes, lo sabíamos ya de antes; políticas hay, que en el odio nacieron y del odio se nutren; pero ahora se convierten algunos, de que tras la máscara de protestas anti-separatistas, se oculta un rencor profundo a todo lo que sea español. Por eso los diputados y senadores del Sr. Sota han sacado á pública vergüenza las dissidencias que en su parte justa se han de resolver entre nosotros.

Bueno lección de patriotismo les ha dado el Sr. Cambó tan defensor de Cataluña como ellos lo sean de Vasconia; pero no es extraño, Cambó tiene talento.

Después de afirmar en el Congreso el jefe de la Lliga, que su opinión sobre política internacional fué expuesta ante el Rey ante Maura, ante Dato y ante Romanones, prosiguió diciendo:

«Yo que he dicho en todas estas ocasiones no tengo para qué repetirlo, porque si otra cosa no me impidió el rubor que poseo en mis mejillas el espectáculo tristísimo que estamos presenciando en España de memoriales inéditos para servicios desconocidos que se están presentando a las potencias triunfantes, como pidiendo de sus simpatías una fuerza para fortalecer posiciones en nuestra política interior, sin pensar que con eso se obtiene el desprecio, se perjudica gravemente á España, porque el extranjero puede generalizar casos concretos y puede sumarnos á todos y al país en la misma desconsideración.

La consideración exterior, necesita para tener una política internacional, la obtendremos elevando nuestra dignidad y velando, ante todo, por nuestros intereses. ¡Cómo podríamos obtener las simpatías, exhibiendo el desamor á lo nuestro ante aquellos que, por defender lo suyo, vive en luchando heroicamente hace cuatro años!

Pienso los señores diputados que

## Contestación de Alemania á Wilson

En el deseo de que nuestros lectores sigan sin interrupción el curso de las negociaciones yanqui-germanas para el armisticio, publicamos la contestación dada por el Gobierno alemán a Wilson, y de la que nuestros lectores no estarán enterados por no publicarse nuestro periódico los fines de semana.

La nota dice así:

NAUEN.—El Gobierno alemán ha enviado la contestación a la nota de Wilson, que dice lo siguiente:

El Gobierno alemán ha tomado nota de la contestación del presidente de los Estados Unidos.

El presidente reconoce ya las trascendentales modificaciones que en la Constitución alemana se han realizado y se está realizando.

Las negociaciones de paz son llevadas por un Gobierno popular, en cuyas manos están efectivamente, según la Constitución, los poderes ejecutivos.

También está en sus manos el poder militar.

El Gobierno alemán espera ahora las proposiciones de armisticio que iniciaran una paz de justicia, según ha indicado el presidente de los Estados Unidos en sus manifestaciones.

Firmado: Solís, secretario imperial de Negocios Extranjeros.

## Nuestro estado sanitario

Las noticias recibidas de la capital y de los pueblos de la provincia durante el día de hoy acusan que el decrecimiento de la epidemia es muy manifiesto en todas partes.

La Comisión se compadece en hacer público que carecía de todo fundamento los rumores que ponen en circulación algunos alarmistas sobre rerudecimiento de la epidemia.

Todas las enfermedades y enfermeros que están en la actualidad prestando sus servicios deben presentarse acoyendo hoy, martes, de ocho y media a dando así por terminada su misión.

La Comisión lamenta privar á las familias que todavía tienen enfermos de esta ayuda tan estimada, pero ello obliga la escasez de dinero.

Anunciándose en LA CONSTANCIA puede usted acrecentar sus ventas.

## Boletín Oficial

El «Boletín Oficial» de Guipúzcoa en su número correspondiente al día 28 de Octubre de 1918, publica un elenco recordando las disposiciones establecidas acerca de la tasa de algodón hilado y el algodón en rama.

Extracto de las sesiones celebradas por el Ayuntamiento de Monzón durante el mes de Julio de 1918.